

Chronique

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **63 (1955)**

Heft 1

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

CHRONIQUE

Quelques journaux de notre canton continuent à faire régulièrement une part à l'histoire.

La *Feuille d'Avis de Vevey* poursuit la série des *Feuillets du passé veveysan* de M. Octave Kramer. Le 17 août 1954, c'est *Comment on se rendait jadis aux Fêtes des Vignerons*; le 18 septembre, ce sont *Les six hôpitaux de Vevey*; le 27 octobre, *Heurs et malheurs de maîtres tanneurs*, les Cailler, à Vevey, en 1854; le numéro du 27 novembre est consacré aux *Bosquets de Rouvenaz*, reconstitués en 1854; le 30 décembre 1954, c'est la *Première et dernière visite d'un duc de Savoie à Vevey*, celle du duc Charles III en 1532; le numéro du 27 janvier 1955 parle de *La petite guerre des tuyaux de fontaine* en 1855; celui du 25 février enfin parle de *Vrais et faux papiers* à propos d'un des nombreux exemplaires fabriqués par le faussaire Favre de la lettre du major Davel au major Tacheron. D'autre part, on trouve dans le même journal, numéro du 5 octobre 1954, un *Vevey 1900* en huit pages et illustré sous la signature de Fédia Muller. Enfin, sous la signature J. C. M., le numéro du 30 octobre 1954 donne, sous le titre *Premières écoles et premiers régents*, des renseignements sur les premières écoles de La Tour-de-Peilz.

Dans *L'Eveil* du 3 septembre 1954, M. René Burnand a commencé une série d'articles consacrés à *Une femme de lettres moudonnoise, Marie Dutoit (1865-1950)*; tous ces articles ont été ensuite réunis dans le Bulletin n° 21 de l'*Association du Vieux Moudon*, dont rien n'avait paru depuis 1941; souhaitons que cette intéressante revue locale, où ont paru autrefois tant d'articles de Charles Gilliard, reprenne une activité régulière. Le numéro du 16 juillet 1954 de ce journal donne, sous le titre *Un peu d'histoire*, une notice sur les origines de la paroisse catholique de Moudon, et les noms de ses premiers desservants.

Notre collaborateur, M. Jean-Pierre Chuard, a été nommé récemment rédacteur au *Journal de Montreux*; ce qui explique qu'il y ait publié une série d'articles historiques, ce dont nous nous félicitons. Sous le titre général *Le Montreux d'autrefois*, nous lisons dans le numéro du 27 novembre 1954: *Les écoles à la fin du régime bernois*, avec des renseignements tirés de l'enquête Stapfer; le 11 décembre, c'est *A l'aube du tourisme montreusien*; le 8 janvier 1955, c'est *Au consistoire*; le 22 janvier, *La prise du château de Chillon en 1798* et le 5 février, c'est *L'année de misère*, c'est-à-dire l'année 1816-1817. Dans le numéro du 13 décembre 1954 du même journal, M. Chuard, dans *Charivari à Aigle*, apporte des compléments intéressants à l'étude signalée dans la *R. H. V.* de 1952, p. 158.

De son côté le *Journal d'Yverdon* continue à publier fréquemment des articles historiques. Dans le numéro du 8 juillet 1954, M. R. Kasser, sous le titre *Yverdon vieillit de cent ans*, parle d'objets trouvés à la rue des Philosophes et remontant à environ 150 avant Jésus-Christ. Dans les numéros des 21 et 24 juillet 1954, M. Léon Michaud a donné une grande étude sur *Un Yverdonnois conspirateur : François-Louis Rusillon (1751-1821)* ; du même auteur, le 9 septembre, des *Regards sur le passé yverdonnois, 1904*. Le 28 septembre, c'est un article de M. Maurice Bossard, *Quand un Yverdonnois tentait la culture des mûriers et l'élevage des vers à soie*, texte repris du *Conteur vaudois* du 15 septembre 1954. De M. Léon Michaud encore, une *Evocation d'Yverdon en 1804, la vie quotidienne à l'Institut Pestalozzi*, dans le numéro du 23 décembre 1954. Le 19 janvier 1955, de M. Jaques Vodoz, *Un grand imprimeur yverdonnois au 18^e siècle, Fortuné-Barthélémy de Félice*, dont l'essentiel est emprunté à la grande étude de M. Jean-Pierre Perret sur les imprimeries d'Yverdon. Le 24 janvier, M. Jean-Pierre Perret publie *Il y a cent ans Louis Rochat découvrait la station lacustre de Corcelettes*. Enfin, dans le numéro du 10 mars 1955, nous trouvons *Les souvenirs d'un collégien*, ceux de John Landry, de 1857 à 1864, sous la signature P. F.

Dans *Le Démocrate* du 11 août 1954, M. Jean-Pierre Chuard donne des notes d'histoire, *Condamné pour injures à la religion*, où il nous parle des mésaventures d'un Allemand de Cologne qui avait en 1729 dans une auberge de Payerne critiqué la religion réformée.

Dans le *Journal de Payerne* du 20 novembre 1954, M. Albert Burmeister signale *Des journaux d'autrefois* inconnus, un *Journal de santé et d'économie* paru à Payerne en 1815 par les soins d'un D^r Gallot, ainsi qu'une *Feuille d'Avis de Payerne*, créée en 1814 par le même D^r Gallot et tout aussi éphémère. Il signale encore pour 1852 une *Feuille d'Avis de Payerne, Moudon et Avenches*, qui n'a pas duré davantage, semble-t-il.

La *Feuille d'Avis d'Avenches* du 27 novembre 1954 a repris un article de M^{lle} Huguette Chausson, paru précédemment dans la *Feuille d'Avis de Lausanne*, et présentant l'instituteur d'Avenches en 1799, d'après l'enquête Stapfer sur les régents. Le même journal, dans son numéro du 15 décembre 1954, reprend un article de 1902, contenant deux lettres du conservateur des antiquités vaudoises, le syndic de Dompierre, de 1822 et 1828, sur les trouvailles romaines faites dans sa ville.

La *Feuille d'Avis de Morges* du 25 décembre 1954 donne, sous la signature M. de R. *Naturalisations d'autrefois*, avec le texte de la lettre de naturalisation de Jean-Louis Vernet, cordonnier, en 1717, à Rolle. Dans le même journal, numéros des 12 et 16 mars, M. Emile Küpfer, sous le titre de *Morgiens d'autrefois, Henri-Alexandre Catt, 1725-1795*, évoque la carrière du lecteur du roi de Prusse Frédéric II.

L'Eveil du 2 novembre 1954 nous apprend que M. Jaques Faucherre a présenté le 31 octobre précédent à l'Association du Vieux Moudon une étude sur la « Verte et Rouge », une société de jeunesse d'il y a cent ans ; espérons que le texte en paraîtra dans le *Bulletin du Vieux-Moudon*.

La *Feuille d'Avis de Sainte-Croix* du 19 janvier 1955, sous la signature J. O., publie le procès-verbal d'une nomination d'institutrice à Corcelles près Payerne en 1832. Le numéro du 26 janvier du même journal nous apprend que M. Jean Stöckli a présenté pour le 24 janvier une étude sur le 24 janvier 1798 à Sainte-Croix, étude que nous serions heureux de publier, car elle semble avoir fait connaître des documents intéressants et inédits.

La *Feuille d'Avis d'Orbe*, dans son numéro du 3 juillet 1954, donne une notice sur *Les origines de l'Abbaye des Volontaires de Montcherand*, fondée en 1804.

Dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* des 29 mars, 5 mai et 12 juin 1954, M^{lle} Marguerite Rusillon a consacré un long article au *Général Henry Bouquet, de Rolle*.

M. Henri Perrochon a publié un *Jérémiás Gotthelf et Vevey* dans la *Feuille d'Avis de Vevey* du 10 juin 1954 ; et *Le centenaire de Zwyszig* dans *Le Démocrate* du 23 juin 1954.

Le Messenger des Alpes du 9 septembre 1954 raconte en détail l'inauguration du nouveau collège d'Aigle.

Dans les *Archives héraldiques suisses* de 1953, M. Michel Jéquier a publié une étude sur *Corsier et la famille de Montet*.

Les numéros de mai et de juin 1954 de *Socialisme* renferment une étude de M. W. Rihs sur *Frédéric-César Laharpe*. La *Voix ouvrière* du 6 avril 1954 rappelait que *Il y a deux cents ans naissait Frédéric-César Laharpe*, dans une étude signée Médaz, et ornée d'un beau portrait de Laharpe par Hans Erni.

A notre dernière Chronique (*R. H. V.* 1954, p. 228), nous devons ajouter deux autres articles de M. le pasteur Pierre Leuba, dans le *Journal de Cossonay* des 25 juin et 9 juillet 1954, sur les Cugny de Ferreyres et de La Sarraz.

Parmi les articles publiés en 1954 par la *Revue suisse d'histoire*, signalons de M. Hektor Ammann une longue et intéressante étude intitulée *Über das waadtländische Städtewesen in Mittelalter und über landschaftliches Städtewesen im allgemeinen* ; de M. Olivier Dessemontet, *Les Luxembourg-Martigues, seigneurs au Pays de Vaud, 1487-1558*, dont la Société d'histoire de la Suisse romande avait eu la primeur, dans sa séance du 17 octobre 1953 à Vevey ; et de M. Ernest Giddey, *James-Francis Erskine et son régiment suisse (1779-1786)*.